

Publications

Alexandra-Kyriaki Wassiliou-Seibt / Publications

Monographs

- Metrische Legenden auf byzantinischen Siegeln österreichischer Sammlungen. Wien 1999 (Doctoral thesis)
- Siegel und Papyri. Das Siegelwesen in Ägypten von römischer bis in früh-arabische Zeit (Nilus 4). Wien 1999 (with the collaboration of Hermann Harrauer)
- Byzantinische Bleisiegel in Österreich. 2. Teil. Zentral- und Provinzialverwaltung. Wien 2004 (together with W. Seibt, second author)
- Highlights from the Robert Hecht, Jr., Collection of Byzantine Seals. Thessaloniki 2009 (together with J. Nesbitt and W. Seibt)
- Corpus der byzantinischen Siegel mit metrischen Legenden. Teil 1. Einleitung, Siegellegenden von Alpha bis inklusive My. Wien 2011 (WBS 28/1)
- Der byzantinische Mensch in seinem Umfeld. Weitere Bleisiegel der Sammlung Zarnitz im Museum August Kestner. Rahden/Westfalen 2015 (zusammen mit W. Seibt, zweiter Autor)
- Corpus der byzantinischen Siegel mit metrischen Legenden. Teil 2. Siegellegenden von Ny bis inklusive Sphragis. Wien 2016 (WBS 28/2)

Editorship

- Siegel und Papyri. Das Siegelwesen in Ägypten von römischer bis in früh-arabische Zeit (Nilus 4). Wien 1999
- Hypermachos. Studien zur Byzantinistik, Armenologie und Georgistik. Festschrift für Werner Seibt zum 65. Geburtstag. Wiesbaden 2008 (together with Ch. Stavrakos and M. K. Krikorian)
- Studies in Byzantine Sigillography 13. Turnhout 2019 (Brepols)

Articles

- Bemerkungen zur Ekphrasis der schönen Helena in der Ilias des Konstantinos Hermoniakos (II 193-320). JÖB 47 (1997) 217-237
- Ho hagios Georgios ho Diasorites auf Siegeln. Ein Beitrag zur Frühgeschichte der Laskariden. BZ 90 (1997) 416-424, Pl. III

- Fünf unedierte byzantinische Bleisiegel mit metrischen Legenden. BZ 92 (1999) 80-88, Pl. II (together with M. L. Zarnitz, second author)
- Ein neues Bleisiegel des Kaisers Markianos (450-457) aus Flavia Solva (Steiermark). *Mittlungen der Österreichischen Numismatischen Gesellschaft* 40 (2000) 92-96 (together with H. Winter, second author)
- Byzantina molybdobulla austriakon syllogon. Kentrike kai eparchiake dioikese (Byzantine seals in Austrian Collections. Central and Provincial Administration). *Proceedings of the Second Meeting of the Byzantinists in Greece and Cyprus (Athens 24-26 September 1999)*. Athens 2000, 120-124
- Der heilige Georg auf Siegeln. Einige neue Bullen mit Familiennamen. REB 59 (2001) 209-224
- Siegel in Kopien und Fälschung, in: *Kopie und Fälschung*. ADEVA Graz 2001, 125-154
- Zur indirekten Überlieferung von Siegeln in byzantinischen Urkunden. *Studies in Byzantine Sigillography* 7 (2002) 137-160
- Προσωπογραφία και Σφραγιστική. Κριταί Καππαδοκίας. Σκέψεις για την μεθοδολογική προσέγγιση του σφραγιστικού υλικού (Prosopography and Sigillography. Remarks concerning the methodological approach of the sigillographical material). *Proceedings of the 6th Panhellenic Congress for the Greek Tradition in Asia Minor (24-26.11.2000)*. Thessaloniki 2003, 41-54
- Neue Metropoliten- und Bischofssiegel aus Kleinasien und der östlichen Ägais. SBS 8 (2002) 113-122
- Die Familie Hexamilites. Ein Beitrag zur byzantinischen Prosopographie. *Hellenika* 52 (2002) 243-258
- Prosopographische Konsequenzen aus der möglichst genauen Datierung byzantinischer Bleisiegel, in: W. Hörandner – J. Koder – M. A. Stassinopoulou (eds.), *Wiener Byzantinistik und Neograezistik (Byzantina et Neograeca Vindobonensia 24)*. Wien 2004, 482-486, Pl. 2.
- Beamte des Themas des Kibyrraioten, in: H. Hellenkemper – F. Hild, *Lykien und Pamphylien (TIB 8)*. Wien 2004, Appendix B, 407-413
- Neue Siegel der 1. Hälfte des 9. Jh. aus Südostbulgarien. Mit einem Appendix zu den Drugubiten, in: *Sphragistic and Epigraphic Contributions to the History of the Black Sea Coast. Acta Musei Varnaensis II*. Varna 2004, 246-252 (with Bulgarian abstract)
- Spätbyzantinische metrische Legenden, in: S. Kolditz – R. C. Müller (Hrsg.), *Geschehenes und Geschriebenes. Studien zu Ehren von G. S. Henrich und K.-P. Matschke*. Leipzig 2005, 135-147 (together with W. Seibt, first author)
- Ένα αξιοπρόσεκτο μολυβδόβουλλο της συλλογής Zarnitz. Ο επίσκοπος Ηρακλειουπόλεως Δομέτιος και ο άγιος Αθηνογένης (αρχές 8ου αι.) (A remarkable seal from the Zarnitz Collection [early VIII century]). The bishop of Herakleioupolis Dometios and Saint Athenogenes). *Hellenika* 55/2 (2005) 239-248
- Νέα στοιχεία για τη Βυζαντινή Νικόπολη βάσει σφραγιστικών (New results about Byzantine Nicopolis according the sphragistic data, in: K. L. Zachos (ed.), *Nicopolis II*. Preveza 2007, 587-593 (German abstract)
- Einige bisher unbekannte Namen auf byzantinischen Siegeln. SBS 9 (2006) 69-80

- Gelesenes und Geschriebenes. Zur Interpretation byzantinischer Bleisiegel aus Bulgarien. Der Familienname Pegonites, in: Proceedings of the International Symposium, dedicated to the Centennial of the Dr. V. Haralanov. Shumen 2008, 133-136
- Der Familienname Pegonites auf byzantinischen Siegeln und in anderen schriftlichen Quellen, in: S. Kotzabassi – G. Mavromatis (eds), *Realia byzantina* (Byzantisches Archiv 22). Berlin – New York 2009, 303-320
- Stephanos Kontostephanos Komnenos und sein Siegel. Ein Interpretationsvorschlag, in: E. Zachariadou – E. Chrysos (eds), *Captain and Sholar. Studies in memoriam of D. I. Polemis*. Andros 2009, 343-348
- Die Träger des Familiennamens Kastamonites im 11. Jh. Eine prosopographisch-sigillographische Studie, in: *Numismatika, sfragistika i epigrafika* 5 (2009). Sofia 2009, 223-233
- Der Name Alexios Kontostephanos Komnenos. Identifizierungsvorschläge anhand sigillographischer Funde. *SBS* 10 (2010) 25-32
- Probleme des fragmentarischen Zustandes vieler byzantinischer Bleisiegel, in: *Fragmente. Der Umgang mit lückenhafter Quellenüberlieferung in der Mittelalterforschung. Akten des intern. Symposiums des Zentrums Mittelalterforschung der ÖAW* (Wien 19.-21-März 2009). Wien 2010, 143-150
- *Σύμβολον ζωηφόρον. Παραστάσεις σταυρών σε βυζαντινά μολυβδόβουλλα* (Symbolon zoephoron. Types of cross on Byzantine seals), in: *Philotimia* (volume in honour of A. Stauridu-Zaphraka). Thessaloniki 2011, 669-686 (German abstract)
- *Πρώιμα βυζαντινά μολυβδόβουλλα με έμμετρες επιγραφές* (Early byzantine seals with metrical inscriptions), in: Ch. Stavrakos – B. Papadopulu (eds), *Epeironde. Proceedings of the 10th Int. Symposium of Byzantine Sigillography* (Ioannina, 1-3.10.2009). Wiesbaden 2011, 221-236
- Παρατηρήσεις σχετικά με τους στρατιωτικούς λειτουργούς της Κύπρου κατά τη μεσαιωνική περίοδο κυρίως βάσει σφραγιστικών δεδομένων (Remarks about the military officials of Cyprus in the middle Byzantine period, especially according the sigillographic material). *Kypriakai Spudai* 73 (2011) 84-101, Pl. 29-33 (German abstract)
- Die Familie Xiphilinos im 11. Jh. Der Beitrag der Siegel, in: B. Caseau (ed.), *Les réseaux familiaux. Antiquité tardive et Moyen Âge* (Collège de France – CNRS. Centre de Recherche d'Histoire et Civilisation de Byzance 37. Paris 2012, 307-323 (French abstract, p. 430)
- Die Neffen des Patriarchen Michael I. Kerullarios (1043-1058). Ikonographie als Ausdrucksmittel der Verwandtschaft, in: *Bulgaria Mediaevalis II* (vol. in honour of V. Gjuselev). Sofia 2011 (printed 2012) 107–116 (3 Plates/pp. 117-119)
- Der Familienname Serblias und seine Träger in Byzanz. Eine prosopographisch-sigillographische Studie. *SBS* 11 (2012) 35-55
- Παρατηρήσεις σχετικά με την ίδρυση του θέματος Παραδουνάβου και τους ανώτατους στρατιωτικούς διοικητές του (Remarks about the creation of the theme Paradunabon and its highest military officials), in: *Holokotinou. Studies in Byzantine Numismatics and Sigillography in Memory of Petros Protonotarios* (Bibliotheca of the Hellenic Numismatic Society 10). Athens 2013, 181-195 (German abstract)

- Βυζαντινοί αξιωματούχοι με ονόματα αραβικής προέλευσης (Byzantine officials with Arab names) (in Modern Greek) (with an English abstract), in: Byzantium and the Arab World. Encounter of Civilisations. Thessaloniki 2013, 497–516
- Pronoetes als *terminus technicus* der byzantinischen Verwaltungsgeschichte. ZRVI 51 (2013) (ersch. 2014) 149-162 (Festschrift für L. Maksimović)
- Georgios Serblias *Praitor Thrakes kai Makedonias*. Ein Beitrag zur byzantinischen Verwaltung vor 1261, in: R. Kostova (Hrsg.), *Medieval Man and his World. Studies in honor of the 70th anniversary of Prof. Dr. Dr. habil. Kazimir Popkonstantinov*. Veliki Trnovo 2014, 163-167
- Kaukasische Aristokraten auf byzantinischer Karriereleiter. Eine kritische Nachlese des Quellenbefundes zur Familie der Aspietai (1081-1205). BZ 108/1 (2015) 149–162
- A Kommerkiarios Seal from the Last Year of Constans II’s Reign (667/668) Found in the Upper Dniester Region, in: H. Ivakin – N. Khrapunov – W. Seibt (eds.), *Byzantine and Rus’ Seals*. Kyiv 2015, 37-41
- Reconstructing the Byzantine frontier on the Balkans (late 8th-10th c.). REB 73 (2015) 229-239
- Die sigillographische Evidenz der Theotokos bis zum Ende des Ikonoklasmus, in: L. M. Peltomaa u. a. (ed.), *Presbeia Theotokou. The Intercessory Role of Mary across Times and Places in Byzantium (4th-9th Century)*. Wien 2015, 233-242
- Philologisch-historische “Delikatessen” aus dem Siegelbefund. SBS 12 (2016) 13-23
- Das doppelt geprägte Siegel von Leon Sguros und Ioannes Branas. Der historische Kontext seiner Entstehung, in: Chr. Stavrakos (ed.), *Inscriptions in the Byzantine and Post-Byzantine History and History of Art*. Wiesbaden 2016, 329-339
- Der ausgesprochene Verzicht auf Heiligenbilder in versifizierten byzantinischen Siegelinschriften. Parekbolai 6 (2016) 57-77 <http://ejournals.lib.auth.gr/parekbolai>
- Das byzantinische Verteidigungssystem an der Balkangrenze (Ende 10.-Ende 11. Jh.). Neue Erkenntnisse aus der systematischen Nachlese der narrativen Quellen und dem Siegelbefund. BS 55 (2017) 164-190
- The Origin and the Members of the Kamytzes Family. A Contribution to Byzantine Prosopography. DOP 72 (2017) 169-179 (in cooperation with A. Gkoutzioukostas)
- From *magister militum* to *strategos*: The Evolution of the Highest Military Commands in Early Byzantium (5th-7th C.). TM 21/1 (2017) 789-802

- Η ταυτότητα της Βυζαντινής αριστοκράτισσας κυρίως βάσει σφραγιστικών δεδομένων, στο: *Ταυτότητες. Γλώσσα και λογοτεχνία*, τόμος Β’ (επιμ. Ζ. Γαβριηλίδου κ. ά). Καβάλα 2018, 14-25

- Adelige aus dem „Westen“ in Staatsapparat und Gesellschaft des byzantinischen Reiches. Das Vermächtnis der Siegel, in: F. Daim et al. (eds.), *Menschen, Bilder, Sprache, Dinge. Wege der Kommunikation zwischen Byzanz und dem Westen. 2: Menschen und Worte*. Mainz 2018, 205-223 (in cooperation with J.-Cl. Cheynet)

- Beroe als militärisches Zentrum in der mittelbyzantinischen Zeit – Ein Beitrag zur Verwaltungsgeschichte. *Studia Academica Shumenensia* 5 (2018) 101-107
- Nochmals zum *cursus honorum* des Konstantinos, des Neffen des Patriarchen Michael I. (Kerullarios). *ZRVI* 55 (2018) 65-80
- Auf den Spuren der Tatikiói in Byzanz (10.-13. Jh.). *REB* 77 (2019) 107-118
- Leon Gabras *kaisar*. Ein Beitrag zur Prosopographie der frühen Palaiologenzeit. *SBS* 13 (2019) 93-104
- Biblische Reminiszenzen in Bild und Text auf byzantinischen Bleisiegeln, in: C. Rapp – A. Külzer (eds.), *The Bible in Byzantium. Appropriation, Adaptation, Interpretation. Part 6 of the Volume 25 of the Series JAJ. Supplements „Reading Scripture in Judaism and Christianity*. Berlin 2019, 123-144
- Seltene Heilige und eine biblische Szene auf byzantinischen Siegeln einer Niederländischen Privatsammlung, in: *Ἀντιχαρίσματος ἐπισφράγισις. A tribute to Prof. Ivan Jordanov's 70th anniversary*. Shumen 2019, 108-121
- Inscriptions of Church and State Officials on Byzantine Lead Seals, in: M. D. Lauxtermann – I. Toth (eds.), *Inscribing Texts in Byzantium. Continuities and Transformations*. London – New York 2020, 189-207 (in collaboration with Gert Boersema)
- War der spätere Kaiser Nikephoros Botaneiates in den 1050er Jahren Dux von Braničevo und Niš? *ZRVI* 57 (2020) 7-19
- Ist Andronikos Synadenos um die Mitte des 12. Jahrhunderts in normannische Gefangenschaft geraten? *BZ* 114/1 (2021) 163–170 (zusammen mit Nilgün Elam)
- *Tois athetousi ten diken tou sekretou...* Die Restaurierung des Kaisergerichts in Konstantinopel durch Michael VIII. Palaiologos, in: *Bibliophilos. Books and Learning in the Byzantine World. Festschrift in honour of Costas N. Constantinides*, eds. Ch. Dendrinis and I. Giarenis. Berlin 2021, 403–409
- *Nea stoicheia gia te stratiotike organose tou Byzantiou notia tou Aimou (10os–11os aionas): e periptose tes Beroes/Stara Zagora (New results about the military organisation south oft he Haimos: The case of Beroe /Stara Zagora)*, in: *Proceedings of the International Symposium in honour of emeritus Professor George Velenis (Thessaloniki, 4-7 October 2017)*. Thessaloniki 2021, 225–229
- *Kommerkiarios tou Bambakiou*. Ein neuer Aspekt in der byzantinischen Finanz- und Verwaltungsgeschichte. *REB* 79 (2021) 323-331
- *Tois athetousin ten diken tou sekretou...* Die Wiederherstellung des Kaisergerichts in Konstantinopel, in: Ch. Dendrinis – I. Giarenis (eds.), *Bibliophilos. Books and Learning in the Byzantine World. Festschrift in honour of Costas N. Constantinides (Byzantisches Archiv 39)*. Berlin 2021, 403-409
- *Reflexions concerning the person of Tatikiós*. *Byzantinos Domos* 29 (2021) 93-93 (=in memoriam B.C. Hendrickx)
- *War Niania Lip'arit' in den frühen 1050er Jahren byzantinischer Militärkommandant von Iberia in den frühen 1050er Jahren?/ Did Niania Lip'arit' , sonof Georgian prince, serve as the military commander of Byzantine Iberie in the early 1050s?*, in: *Baghwashi. Collection of Scholarly Articles*. Tbilisi 2021, 157-163 (together with Gert Boersema)

– Psalmen auf byzantinischen Siegeln (vom „Vorabend“ des Ikonoklasmus bis zum Ende der ersten Periode), n: I. E. Tzamtzis u. a. (eds.), Ἀρετὴν τὴν καλίστην. Mélanges en honneur de Kalliope (Kelly) A. Bourdara. Athen 2021, 1349-3380 (summary in Modern Greek).

Articles (Neograeca)

- Griechisch-abendländische Beziehungen im 16. Jh. Ein Brief aus Wien nach Venedig. *Hellenika* 45 (1995) 65-73
- Die griechisch-orthodoxe Gemeinde „Zum heiligen Georg“ und das russische Zarenhaus. *Biblos* 47/2 (1998) 265-277
- Das griechische Königshaus in der Autographensammlung der ÖNB. *Biblos* 48/1 (1999) 146-151
- Schreiben griechischer Patriarchen an Mitglieder der walachischen Fürstenfamilie Kantakuzenos. *Codex Vind. Suppl. Gr.* 131. *Biblos* 48/2 (1999) 337-350
- Kostis Palamas. *Encyclopedia of Greece and the Hellenic Tradition*, ed. G. Speake. London – Chicago 2000, 233-234

Reviews (Selection)

- Cl. Sode – P. Speck, *Byzantinische Bleisiegel in Berlin II*. *Poikila Byzantina* 14. Bonn 1997 [Geldgeschichtliche Nachrichten, 61-62]
- I. Koltsida-Makre, *Byzantina molybdoboulla sylloges Orphanide-Nikolaide Nomismatikou Mouseiou Athenon*. Athens 1996 [BZ 91, 1998, 146-150, together with W. Seibt]
- J. Nesbitt – N. Oikonomides, *Catalogue of Byzantine Seals at Dumbarton Oaks and in the Fogg Museum of Art, III: West, Northwest and Central Asia Minor and the Orient*. Dumbarton Oaks, Washington, D. C. 1996 [JÖB 49, 1999, 378-380]
- N. Oikonomides (ed.), *Studies in Byzantine Sigillography 5*. Dumbarton Oaks, Washington, D. C. 1998 [JÖB 49, 1999, 380-382]
- N. Oikonomides (ed.), *Studies in Byzantine Sigillography 6*. Dumbarton Oaks, Washington, D. C. 1998 [JÖB 52, 2002, 345-346]
- B. Blysidu – E. Kuntura-Galake – S. Lampakes e. a., *E Mikra Asia ton thematon. Ereunes pano ste geographike physiognomia kai prosopographia ton byzantinon thematon tes Mikras Asias (7os-11os ai.)*. *Ethniko Idryma Ereunon. Instituto Byzantinon Ereunon (Ereunetike Bibliotheke 1)*. Athens 1998 [JÖB 52, 2002, 383-388, together with F. Hild]
- W. Seibt (ed.), *Studies in Byzantine Sigillography 7*. Dumbarton Oaks, Washington, D. C. 2002 [JÖB 54, 2004, 250-252]
- E. McGeer – J. Nesbitt – N. Oikonomides, *Catalogue of Byzantine Seals at Dumbarton Oaks and the Fogg Museum of Art. The East*. Dumbarton Oaks, Washington, D. C. 2001 [JÖB 54, 2004, 252-255]
- E. McGeer – J. Nesbitt – N. Oikonomides, *Catalogue of Byzantine Seals at Dumbarton Oaks and the Fogg Museum of Art. The East (continued). Constantinople and Environs, Unknown*

locations, Addenda, Uncertain Readings. Dumbarton Oaks, Washington, D. C. 2005 [JÖB 57, 2007, 397-400]

– R. Feind, Byzantinische Siegelkunde. Eine Einführung in die Sigillographie von Byzanz (Münzen und Sammeln). Ohne Ortsangabe 2010 [JÖB 61, 2011, 253-255]

– J.-Cl. Cheynet – D. Theodoridis, Sceaux byzantins de la collection D. Theodoridis. Les sceaux patronymiques. CNRS, Centre de recherche d'histoire et civilisation de Byzance 33. Paris 2010 [BZ 104/2, 2011, 748-750]

– R. Feind, Verse auf byzantinischen Bleisiegeln. Teil 1. Alpha-Pi (Münzen und Sammeln). Ohne Ortsangabe 2012 [RN 169, 2012, 482-485]

– M. Campagnolo-Pothitou – J.-Cl. Cheynet, Sceaux de la collection George Zacos au Musée d'art et d'histoire de Genève. Milano 2016 [BZ 110/1, 2017, 202-211]